

Zeitschrift: Sprachspiegel : Zweimonatsschrift
Herausgeber: Schweizerischer Verein für die deutsche Sprache
Band: 55 (1999)
Heft: 6

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Zum vorliegenden Heft

Rechtschreibreform – und kein Ende? Vor knapp anderthalb Jahren wurden die neuen Regeln eingeführt. Stichtag war der 1. August 1998. Mittlerweile hat sich einiges getan. Als Mitarbeiter der Dudenredaktion ist Ralf Osterwinter besonders berufen, eine vorläufige Bilanz der wichtigsten Ergebnisse und der Erfahrungen mit der Neuregelung zu ziehen.

Flämisch und Niederländisch: ein Thema, das zwar mit germanischen Sprachen zu tun hat, aber wenig mit der deutschen Sprache in der Schweiz. So mag es scheinen; aber Arthur Baur macht in seinem Beitrag auf überraschende Parallelen zur hiesigen Sprachsituation aufmerksam.

«Säg schön grüezi!» Früh haben wir das gelernt. Peter Heisch, der eifige Sprachbeobachter, ist Grussformen nachgegangen und hat dabei ebenso Lehrreiches wie Kurioses und Amüsantes gefunden.

Vor mehr als sieben Jahrzehnten entstanden die dadaistischen Merzdichtungen von Kurt Schwitters. Sie sind offensichtlich, wie Stephan Frech darlegt, immer noch lebendig: Eine moderne deutsche Rappergruppe hat den dadaistischen, spielerisch-experimentellen Umgang mit der Sprache von damals auf ihre eigene Weise wieder aufgenommen.

Die vier Beiträge dieses Hefts gehen von sehr unterschiedlichen Gesichtspunkten aus. Vielfältig sind eben die Facetten unserer Sprache. Da bleibt doch, scheint mir, auch für die Leserinnen und Leser noch vieles zu sagen bzw. dem «Sprachspiegel» zu schreiben. Ich freue mich darauf!

Dies ist das letzte Heft des Jahrgangs 1999. Ich wünsche allen Lese- rinnen und Lesern einen guten Übergang ins Jahr 2000.

Ernst Nef